

# EL DIARIO PALENTINO

Diario de los intereses de la capital y la provincia

EL MÁS ANTIGUO Y EL MÁS CUSTODIADO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

AÑO XXXVI

Capital: un mes 1 peseta  
Fuera: trimestre 4  
Número suelto 5 céntimos

Martes 19 de Febrero de 1918

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

## PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
CALLE MAYOR PRINCIPAL, NÚM. 71

Núm. 10.443

### Dentista

E. González Rubio

Sancho 11, 1.º, PALENCIA

### LA FUNERARIA

V. de HONTIYUELO

Fundada el año 1870

Nuevos féretros de nogal estilo Americano.

Servicio completo y permanente

MAYOR PRINCIPAL, NÚM. 184

PALENCIA

### Cuesta Ceinos

MEDICO-DENTISTA

MAYOR, 94, 2.º, IZQUIERDA

### Vides Americanas

Sindicato Agrícola de Sahagún

Precio, 130 ptas. millar. Para más detalles, al Director, sección Agrícola del Sindicato.

### SEÑOR DE IBÁÑEZ

DENTISTA

MAYOR PRINCIPAL, 25  
PALENCIA

### Socio capitalista

Se desea para un negocio productivo; Informarán en la Agencia de Negocios de Rafael Peña. Mayor principal, 26, de 10 a 12.

### Manuel Santa Cruz

PRACTICANTE

en Cirujía menor y pedicura

Extirpa callos, ojos de galle, uñeros y todo lo concerniente a Cirujía.

También se pasa a domicilio

Se vacuna todos los días

MAYOR PRINCIPAL, 107.—Teléfono, 103

### AGENCIA Y CENTRO DE RECLAMACIONES

DIRECCION POR

ERASMO R. COLOMBRES

Jefe de Negociado de Hacienda Jubilada

Se encarga de entablar toda clase de reclamaciones ante las oficinas del Estado y de la representación de Ayuntamientos.

San Francisco, 18, 2.º, derecha

### R. Alonso FOTÓGRAFO

Don Sancho, 11.—Hay Ascensor

Magníficas Ampliaciones

tamaño 50 x 60 centímetros

por DOCE pesetas

### CARTA DE JUBILADO

Febrero 18

Sr. Director:

Señenta diputados han sido proclamados por el artículo 29.

La cifra es consoladora, e indica desde luego que en estas elecciones hay algo más de interés que en las anteriores por la lucha, puesto que en distritos que eran feudos por los que nadie se atrevía a presentarse, puesto que estaban vinculados a un nombre o a una familia, ahora se entabla lucha de la que nadie sabe aún qué resultará. Tal vez la derrota de aque, que

en otros tiempos hubiera sido proclamado por el consabido artículo.

Esto indica, desde luego, que en las costumbres electorales se inicia la renovación.

No es ciertamente que esto dé, por sí solo, la norma de lo que serán las Cortes. Eso sería adelantarse a acontecimientos que no están previstos, ni por el número, ni por la calidad ni por los principios de los componentes del Parlamento que está a la vista. Pero de todos modos, se puede ya aventurar la opinión de que las Cortes venideras serán algo distinto a las anteriores aun cuando como afirman muchos de los que vendrán a ellas, estarán compuestas por los mismos elementos que estuvieron todas las Cortes españolas.

Por los apadrinados, por los parientes de los caciques máximos y mínimos, por los adinerados y por los que solo deben el puesto a su propia osadía, paralela a su ineptitud.

Esos mismos hombres vendrán a las Cámaras con algo que decir, con algo que proponer. Vendrán a luchar porque les ha costado trabajo y lucha adquirir el acta. De esa lucha siempre será algo beneficioso para el país. Por lo menos saldrán a relucir en los escaños cosas que descubrirán a algunos hombres y anularán tal vez a otros. Esto será lo que tendrá de ventaja indudable el país que no concede a esos hombres ni aun a aquellos a los que concede el sufragio.

Sin embargo de esto, hay quien opina que la vida de este Parlamento será efímera. Uno de los mismos diputados que han sido beneficiados con la gracia del artículo 29 afirmaba esta tarde que las Cortes durarán lo que se tarde en aprobar los presupuestos que o se aprueban por convenio en una sesión o no se aprobarán.

De todos modos opinaba que con este o con otro gabinete el parlamento durará, si las Cámaras permanecen cerradas, porque de lo contrario el debate político derrumbará a este gobierno y otro que le suceda o será constituido con la anuencia del mismo parlamento en cuyo caso se corre riesgo fundamentalmente muy serio, que hay muchos, la mayoría de los que formarán las cámaras, que no consentirán o que por lo menos evitarán por todos los medios que estén a su alcance. Con las Cortes cerradas—agregó—nadie sabe lo que pasaría.

Probablemente ningún gobierno se aventurará a gobernar sin afrontar las responsabilidades que acarrearía para un gobierno lo que probablemente se cedería en un caso semejante. Por lo tanto es muy aventurado decir lo que pasará. Lo que sí es incuestionable es que este gobierno y estas cámaras tendrán una vida muy limitada.

—Entonces—le preguntamos—¿quiere usted decir que este gobierno caerá y el que venga tendrá que disolver el parlamento, y por consiguiente habrá enseguida nuevas elecciones?

—Eso es lo probable. Yo sin ser jefe de un partido, sin ser Lerro, que ha vaticinado esto, puedo decir que a fuer de político viejo, que ha visto muchas cosas en este recinto, puedo asegurar que ningún gobierno en las condiciones en que está el actual podría gobernar ni con las cortes que vendrán, ni con otras hechas a su medida. El país está en condiciones tales que lo primero es tener un gobierno con responsabilidad y con soluciones. Ese gobierno tendría la confianza del país y de las cortes. Ese sería el verdadero gobierno renovador que traería a España lo que es necesario para nuestra vida. Resoluciones energicas, fuerza y reforma de las costumbres políticas y de las sociales. Sin eso es inútil que hablemos de regeneración.

## EN BECERRIL DE CAMPOS

### Mitin de propaganda electoral conservadora

En la tarde del domingo se celebró una manifestación pública en esa importante villa y podemos asegurar que no recordamos haber visto un entusiasmo más grande por un hombre público que el que existía en la casi unanimidad del pueblo de Becerril.

A las cuatro llegaron en automóviles, el ex Senador don Juan Polanco y los Diputados provinciales por el Distrito don Manuel Diezquijada, don César Gusano y don Luis Calderón, y los señores don Severino Infante y don Ambrosio Donis Arroyo, acompañando al candidato don Abilio Calderón.

Un kilómetro antes de llegar al pueblo estaban todos los jóvenes de Becerril que vitorearon con gran entusiasmo al protector de la provincia. En las inmediaciones del pueblo había una inmensa muchedumbre de hombres y mujeres que prorrumpieron en aclamaciones entusiastas; no queremos forasteros; viva el hijo del país; viva el protector de Becerril. La dulzaina y una rodalla de instrumentos de cuerda y viento daban gran animación.

La comitiva se dirigió al domicilio del respetable don Mariano Gatón en donde su señora y sus hijas atendieron con toda solicitud a todos, obséquianos con un espléndido lunch; había algunas colgaduras en los balcones, entre ellas las del Casino del pueblo, y desde el balcón dirigieron la palabra al público que llenaba la plaza, seguramente habría más de mil quinientas personas.

#### Sr. Gusano

El motivo que aquí nos congrega—comienza diciendo—he de aprovecharle en primer término para rendir al pueblo de Becerril el testimonio de gratitud por la confianza de que me hizo objeto al otorgarme sus poderes en la Diputación provincial, gratitud que también en su nombre me encargan expresar mis queridos compañeros los congnio Diputados por este distrito señores Diezquijada y Calderón.

Estamos entre vosotros no solo a título de políticos militantes en el partido conservador, sino más bien defendiendo una orientación pública en la que afortunadamente coincidimos la inmensa mayoría. Venimos aquí a realizar un acto de afirmación palentina.

Se muestran nuestros adversarios como servidores de la causa anticaciquil. Hasta ahora ni un solo hecho han expuesto que pueda servir de pretexto para afirmar que en Palencia existe el caciquismo.

Ese caciquismo con el que atruenan vuestros oídos, pero cuya realidad no han podido probar, es el mito grosero a cuyo amparo han encendido la guerra civil de sus odios.

Pero no es este el momento de explicar ese tema. Hoy venimos a vosotros, como os dije antes, en una cruzada de palentinismo. Venimos a combatir el caciquismo que representa la candidatura maurista, más intolerable hoy que acude a España una corriente de saneamiento político, basada en la necesidad de que los pueblos se identifiquen con sus mandatarios.

Aunque no fuésemos amigos políticos del señor Calderón, también estaríamos aquí, por simpatía y por deber: por simpatía a la obra, que yo no he de calificar de grande o pequeña; me basta para ensalzarla con decir que es única, pues únicamente por la actuación del señor Calderón ha sentido Palencia los halagos y favores del Poder público; por deber, porque sien-

do ella obra de provecho para la provincia, nuestra condición de Palentinos nos obligaría a defenderla, para impedir que manos ajenas la menoscaban e interrumpiesen.

Por encima de todas las diferencias ideales hay algo común a los hombres, que es el amor a su país y el afecto a sus paisanos. La fraternidad que impone la convivencia y el amor al propio suelo ata más fuertemente y crea vínculos más sólidos que todas las comuniones políticas.

Dirigiéndose a las mujeres las dice que ellas custodian con más cariño y con más sensibilidad que los hombres el tesoro de tradiciones; la inmaculada virginidad de los afectos a todo lo que constituye el ambiente de nuestra patria castellana.

Así como en otras regiones hacen en estos momentos tabla rasa de todas las diferencias políticas para afirmar su propia existencia, nosotros debemos también hacer la afirmación de la confianza en nosotros mismos.

Se extiende en otras consideraciones y después de decir que por instinto de defensa debe combatirse al caciquismo, votando la candidatura del señor Calderón, termina diciendo: No olvidéis vecinos de Becerril, que en el futuro no podrá vivir Castilla más que sostenida y alentada por el amor y el esfuerzo de sus propios hijos. (Gran ovación).

#### El obrero Sr. González

Después habló un obrero, el señor González, de Perales, y explicó de una manera enérgica y admirable lo que son las reivindicaciones sociales y las ventajas que habían obtenido los obreros con la política del señor Dato, que es el primer hombre público en España que se preocupó de los trabajadores. Dijo también que en aquel momento había conocido al señor Calderón por primera vez, que jamás le había pedido ningún favor, pero ante la campaña asquerosa y repugnante que unos pocos extraviados por la envidia, venían haciendo en este distrito, se creía obligado a dirigirse a los obreros para decirles que no se dejen embaucar, por que a él le consta que en estos últimos años los trabajadores de la provincia han tenido pan y trabajo por el señor Calderón y está seguro de que siempre los ha de atender y en cambio, las personas extrañas a la provincia se marchan a Madrid y no vuelven a pensar en los electores a quienes ahora adulan.

Dirigiéndose a los obreros les dijo: No olvidéis que el candidato que lucha contra el señor Calderón, más que maurista, es protegido del señor Ossorio, gobernador nefasto de Barcelona, el más responsable de aquellas persecuciones que sufrieron los obreros, y es inconcebible que mis compañeros de trabajo y algunos socialistas de Palencia tengan valor para apoyar una candidatura que representa ideas que pugnan y pugnarán siempre con las aspiraciones del pueblo trabajador al que yo pertenezco, porque yo no quiero destinos ni favores, ni les pediré ni les solicitaré nunca, vivo de mi trabajo manual y de los conocimientos que he adquirido en el extranjero por las leyes protectoras del señor Dato, soy agradecido como obrero y creo que para los humildes es mucho más beneficiosa la política de Calderón que la política autoritaria y despótica de Ossorio y Gallardo.

Es una vergüenza para el partido socialista que algunos intenten apoyar a un maurista. En España no se dará

un ejemplo de contubernio tan incalificable. Obreros—les dijo—no vendáis vuestra conciencia, por que unidos vosotros, llegaremos a predominar y si os dejáis engañar, podrán decir de vosotros que no sois hombres libres, sino esclavos. No tengo autoridad sobre vosotros porque soy un obrero asturiano; si allí se hubiera presentado un candidato de la política de Ossorio y Gallardo, los obreros, como un solo hombre, se habrían levantado para no tolerar que prosperase, porque es la política que representa la separación más grande de todo lo que signifique protección a las clases necesitadas. Al terminar fué muy aplaudido.

Fué este discurso, por su sinceridad, uno de los que causaron mayor sensación. Sentimos no haber tomado notas exactas y detalladas de todas sus palabras.

#### Sr. Infante

Es saludado por la inmensa muchedumbre con iguales manifestaciones de simpatía que sus precursores en el uso de la palabra, y comienza diciendo que por no tener vocación de apóstol y mucho menos abnegación de martir, los ideales políticos no le han impulsado nunca a decir «aquí estoy, admiradme»; pero que en cuantas ocasiones ese hombre de buena voluntad, le ha dicho ven «ha ido» ese hombre de voluntad óptima había sido en aquella tarde el señor don Abilio Calderón.

Invoca frase de filósofo célebre, apologista de nuestra religión, para decir «los milagros que nuestras democracias realizan no son de aquellos que la asiduidad hace envilecer. Hay en ellos siempre una modalidad nueva, característica, que les hace siempre interesante. La modalidad que hoy presenta el ejercicio de nuestros derechos políticos es de transcendencia suma; mas, por fortuna para vosotros, podéis considerarla reducida a elegir entre dos candidatos que aspiran a representaros en las futuras Cortes, el uno os presenta una hoja de méritos y servicios todo lo laudatoria que él ha querido hacerla y donde deben consignarse las pruebas de su valor político y leal, solo se lee esta frase: «Valor, se le supone».

En la hoja que os presenta el señor Calderón, ¿qué se lee?

«Valor: mil y mil veces acreditado».

¿Será posible que vaciléis en la elección?».

Continúa el señor Infante diciendo que, al ser requerido para intervenir en este acto, su propensión inquisitiva y el convencimiento de la convicción y lealtad de aquel pueblo, le hacía preguntarse: ¿Para qué ir a Becerril? Y por toda respuesta, se le aferró en la mente el recuerdo del estigma consagrado por un poeta a los labriegos castellanos. El poeta ha dicho: «¡Mucha sangre de Cain—tiene la gente labriegal—No gozan de lo que tienen—¡por ansia de lo que esperan!».

Pensará cómo el poeta el señor Calderón se pregunta: No y mil veces no, dice; el poeta, se equivoco, se equivocó torpemente, quienes como él puede que piensen son los detractores del señor Calderón.

Terminó el señor Infante dirigiéndose a las muchas señoras que se encuentran confundidas con los oyentes y refiriendo un interesantísimo hecho de que le tocó ser testigo presencial.

Dice que en el Rosario de Santa Fé, durante una de las revoluciones cruentas de que fué teatro la República Argentina, se presentó en un hospital de sangre, desolada una modestísima mujer, en cuyas sargas clásicas se veían



entrelazadas la típica de nuestras andaluzas con las de la criolla subamericana, preguntando si allí se hallaba su hijo herido, entre los que habían luchado a las órdenes de uno de los caudillos revolucionarios.

Yo mismo, dice el señor Infante, tuve la inmensa complacencia de poder asegurar a aquella amantísima madre que su hijo no figuraba entre los heridos, sin que aquella pobre mártir prestase crédito a mi palabra, pues el dolor la hacía persistir en prestar crédito a sus falsos informes. Preciso fué revisar la lista y preguntar de nuevo para calmar tan justa ansiedad y cuando el señor Infante reiteraba la indicación primera y llevaba el consuelo a aquella atribuladísima hija del pueblo en aquel preciso instante, se empezó a difundir el rumor de que las ciudadanos sublevados estaban disueltos; la revolución vencida. Y aquella patriota madre, aquella debilísima mujer encarándose con el portador de tan fatal nueva y poniendo fin a su llanto, dijo liberalmente: «¡Mentira! ¡Yo les he entregado un hijo para que le maten, no para que le vendan!» ¡Qué alma tan sublime!

Imitad ese ejemplo, mujeres de Becerril, concluye diciendo el señor Infante. «Entregad vuestros hijos a las luchas cívicas para que les maten, si tanto es preciso; no les entregues para que os les vendan».

### D. Abilio Calderón

Empezó dando las gracias por el recibimiento que se le había dispensado y que le había proporcionado verdadera emoción, no recuerdo haber tenido impresión más intensa que hoy he experimentado, sois cariñosos en extremo conmigo, me recompensáis con creces el afecto que os profeso.

En este pueblo se han dicho cosas que yo vengo a recoger, aunque no fuera necesario, porque veinte años de vida pública os dan ocasión para conocerme todo y para desmentir cada uno de vosotros a los que aquí han venido a falsear la verdad.

Os hablaron de caciquismo, y mi caciquismo en Becerril ha sido proporcionaros una subvención cuantiosa para que pudierais construir esas hermosas escuelas y ese magnífico edificio de vuestro ayuntamiento, que presentáis con orgullo a las generaciones venideras; os proporcioné vías de comunicación que dieron trabajo a los obreros y os dan facilidades para el transporte de los productos de la agricultura.

Pagábais una contribución exorbitante, os pidieron miles de duros por la gestión del expediente, y yo os dije que, como tenéis razón, los funcionarios públicos eran personas dignísimas y no necesitábais agentes asalariados, que vuestro Diputado tenía la obligación de defender vuestros derechos y de hacer que os reconocieran la justificación de vuestras quejas, y sin costar un céntimo al pueblo se consiguió que la contribución de Becerril se rebajara en nueve mil duros al año, beneficio incalculable que han obtenido todos los vecinos y todos los contribuyentes de Becerril.

Tenéis una aspiración, que la laguna de «La Nava» se desecara porque os causaba grandes perjuicios a vuestros sembrados, a vuestra salud, y porque la ganadería carecía de pastos y aquí ha habido valor para venir a hablar de ese punto persona que tenía obligación de estar bien enterada, afirmando que no se había hecho nada en ese asunto.

Durante muchísimos años he estado al lado de los intereses de este pueblo contrariando amistades particulares que tenía de toda la vida, y se consiguió la caducidad de la concesión, y vuestros ganados hoy están disfrutando los pastos de esa inmensa superficie, donde antes no podían entrar, sin pagar un solo céntimo. Como Director de Obras Públicas ordené que los riegos del Canal de Castilla se uniesen al desagüe de los cauces de «La Nava» para que el Estado al hacer las obras que han de transformar gran parte de vuestro campo de secano en regadío, haga también el desagüe general de «La Nava», proporcionándoos la inmensa ventaja de mejorar vuestra salud, aumentar vuestra riqueza de manera incalculable.

Esto os consta a todos y nadie se explica cómo ha habido valor para

venir a decir lo contrario, sabiendo que todos los vecinos estais enterados de la verdad. Aprovechándose de vuestras necesidades y para estimular a los obreros contra mi candidatura, se os habla de que debéis vender el voto muy caro, y esto es un engaño al cuerpo electoral, porque yo estoy seguro, segurísimo, que un funcionario público, oficial del Consejo de Estado, como es el que aspira a representar este distrito, no puede apelar a ese medio que está castigado por la ley y que está prohibido por el gobernador, y por eso aquí os excitan hablándoos de razones, razones y en Palencia ante las autoridades dicen que no consentirán ellos que se acuda a ese procedimiento. No os dejéis, pues, engañar, lo que quieren es que no voteis, porque saben que si lo hacéis, la inmensa mayoría ha de ser a mi favor.

Tened presente que mi política fué aprobada durante muchos años por el propio señor Maura, que me felicitó repetidamente por la forma en que la llevaba y que me dijo en más de una ocasión que él quería que todas las provincias de España estuvieran como la de Palencia. Porque aprobaba mi conducta el señor Maura, me nombró secretario del Partido Conservador de las provincias de Castilla, para que organizara el partido en las mismas. Si hubiera considerado que mi política era caciquil y mala no me hubiera concedido ese honor para extenderle a la región castellana. Todo lo que se dice ahora son paparruchas, yo soy el mismo de siempre, el mismo que contribuía con mi esfuerzo personal y toda clase de sacrificios que de mi solicitaban el partido y el jefe para defender las ideas conservadoras. Si mi política no la hubieran creído aceptable no hubieran depositado en mi tan reiteradamente su confianza.

Los hombres que hoy están enfrente han sido datistas conmigo hasta hace muy poco tiempo, en que no lograron representaciones que les interesaban personalmente.

Yo soy monárquico antes que todo y entre el Rey y Maura opté por quedarme al lado del partido conservador que siguió dispensando a la monarquía su adhesión absoluta y su incondicional apoyo sin imposiciones de ningún género.

Las ideas son las mismas, defensa de la agricultura, defensa de las ideas religiosas que profeso y que están en la conciencia de todo este país, defensa de las clases trabajadoras con un intervencionismo del Estado para implantar Leyes protectoras de las clases necesitadas y defensa de la región castellana que hoy más que nunca necesita que sus hijos se apresten a la lucha para evitar que las glorias de Castilla decaigan, oponiéndose a ese movimiento de la creación de nacionalidades, que tiende a deshacer la obra magna de los Reyes católicos, eliminando nuestro idioma, este idioma castellano que está esparcido por el mundo entero y que ahora se pretende restringir en nuestra propia nación.

Patentino antes que todo aceptaré vuestro mandato imperativo para poner en lugar secundario los intereses políticos, si lo que no espero en alguna ocasión se pusieran en pugna con los intereses de Castilla.

Estad seguros en el triunfo, mi derrota no sería la derrota de un candidato conservador, sería la derrota de un hijo del país enfrente de una persona desconocida a la provincia y esto me obliga más, y los que me conocean que yo soy hombre que no se deja derrotar sin reparar en los sacrificios, porque utilizaré los mismos medios legales que usen los adversarios y no consentiré que se falsee la voluntad del cuerpo electoral.

Me despido de vosotros en la seguridad de que con vuestra ayuda y vuestro concurso, el día 25 celebraremos el triunfo con tanto entusiasmo como hemos celebrado los obtenidos en elecciones pasadas.

El discurso del señor Calderón que fué muy extenso fué aplaudido con entusiasmo en diversos períodos y al finalizar hubo un desbordante delirio de vivas y aplausos, de viva Castilla, viva Palencia, viva nuestro Diputado.

Esta crónica resultaría incompleta y hasta antidemocrática si dejásemos de consignar que una mujer del pueblo apostilló el párrafo más adecuado del discurso del señor Calderón di-

ciendo textualmente: «el dinero se concluye, los favores quedan y continúan».

Lo dijo bien alto y muy claro, más por si alguien no lo había oído, lo repitió, no menos oportunamente, aun mas claro y también más alto. ¡Bien por la anónima oradora!

¿Será una de nuestras futuras sufragistas?

Ganado tiene el derecho a emitir su voto.

Las Subsistencias y la Inspección general de Hacienda

### Circular importante

En virtud de una Real orden publicada en la «Gaceta» y perteneciente al ministerio de la Gobernación, se ha organizado por la Inspección general del Ministerio de Hacienda un nuevo servicio de comprobación e investigación de Industrias, basado en los preceptos del Real decreto de 21 de Diciembre último, para el que se hace necesario conocer cuantos datos y antecedentes se obtengan con relación a la tenencia, expedición y acaparamiento de subsistencias.

Para dar cumplimiento a lo que dispone esta Real orden, los delegados de Hacienda en todas las provincias designarán de oficio dos o más empleados de las dependencias para que semanalmente formen con los datos facilitados por los Ayuntamientos declaraciones por duplicado de las existencias.

Estas relaciones por duplicado pasaron de la Delegación a la Administración de Contribuciones, donde una vez requisadas y comprobadas volverán a la Delegación para ser enviados un ejemplar a la Inspección general del Ministerio de Hacienda y el otro se enviará a la Inspección provincial de Hacienda cuya dependencia procederá si hubiere lugar a incoar un expediente personal a cada uno de los interesados que aparezcan como presuntos ocultadores en las relaciones.

Para dar el mayor número de facilidades a los interesados declarantes se admitirán en las oficinas provinciales las altas que se presenten ya de modo espontáneo, por los interesados, ya en virtud de invitaciones de la Inspección y aun cuando se trate de industrias ejercidas en localidades distintas de la capital.

### DESCUBRIMIENTO INTERESANTE

### Pan directo del trigo

Según leemos en la prensa francesa, en las fábricas militares de Aubrais se ha ensayado un nuevo procedimiento para la fabricación de pan, del que es inventor el subintendente militar de dicha factoría, M. Pointe.

El procedimiento, que es sencillísimo, se basa en la transformación directa del trigo en pan, sin necesidad de convertirlo en harina.

Para ello se limpia el trigo, por medio de un lavado en gran cantidad de agua; se deja escurrir, y se pone después en maceración, en recipientes apropiados, durante doce o quince horas, con lo que el grano se hidrata, absorbiendo un 70 por 100 de agua; próximamente la cantidad que hay que añadir a la harina para hacer pan.

Después el trigo se reduce mecánicamente a una pasta homogénea, de la que a la vez se quita el salvado; se produce la fermentación, que se realiza normalmente, y queda la masa dispuesta para ser cortada en panes y proceder a la cocción. El pan resulta blanco y con todas las cualidades del elaborado con la harina por el procedimiento corriente.

Además de la brevedad y de la economía, el sistema Pointe tiene la ventaja de que así se aprovecha de un 80 a un 83 por 100 de las materias que constituyen el grano, y se obtienen de 120 a 125 kilos de pan por cada cien kilos de trigo.

Si este descubrimiento resultase práctico realmente, traería a la industria una trascendental transformación.

### Coche

Se vende de ocasión un coche Landó superior.

Para tratar con Rafael Alonso, Don Sancho, n.º 7, Palencia.

De todas las inexactitudes, exageraciones y paparruchas que el domingo hubo en el mitin de Grijota, hemos de recoger solamente algunas.

El forastero señor Carreño, Miente, así claro se lo decimos que Miente, cuando se dirige al pueblo de Grijota afirmando que don Abilio Calderón trata con desdén al pueblo doede ha nacido. El señor Calderón tiene en su despacho en lugar preterente el título de hijo predilecto de la villa de Grijota, no olvidando que en su Cementerio tiene seis hermanos, el señor Calderón ha hecho por el pueblo de Grijota más que ninguno de los que inspiran al forastero señor Carreño, el señor Calderón ha respondido siempre que se le ha llamado con suscripciones en favor de obras útiles para el pueblo, mientras que los amigos de Carreño escurrieron el bulto.

El señor Carreño ha tenido la osadía de decir en el propio pueblo de don Abilio Calderón, que le trata con desdén diciendo que se avengüenza de ser de Grijota, afirmación que sólo puede hacer un hombre en momento de perturbación y con desconocimiento absoluto de este país, en el que ha venido a envenenar las pasiones, como hizo en todas partes donde se halló.

Tal proceder merece el más soberano desprecio, y produce asco y repugnancia a todo hombre de recta intención.

Habló también don Manuel Diaz Caneja, y dijo: Las madres no pueden dar pan a sus hijos, mientras los exportadores engordan, llevando harinas y trigos al extranjero. (Ovación).

Nosotros retamos al señor Caneja a que diga los nombres y a que manifieste si esa alusión se refiere a la casa Hijos de V. Calderón, adelantándole que miente y que tiene obligación de probarlo, si es que se propuso que los obreros entendieran que a esa casa se refería. Hay que tener valor para hablar con claridad arrojando las consecuencias, y es una infamia esparcir conceptos de dudosa interpretación que puedan desviar a la opinión pública con ánimo preconcebido de perjudicar el buen nombre de los ciudadanos.

Esperamos lo que conteste el señor Caneja.

También habló el nuevo catalanista don Juan Diaz Caneja y tuvo la valentía de ofender por la espalda y a una distancia de 300 kilómetros a un hombre ausente, a una persona dignísima, al exministro señor Sánchez Guerra, de quien dijo **de hombres tan villanos y funestos como Sánchez Guerra**.

Nosotros protestamos, como protesta hoy toda la ciudad de acto semejante.

Los castellanos no acostumbran a ofender a los ausentes, todo eso el señor Caneja se lo debe decir al señor Sánchez Guerra cara a cara, que bien le conoce y sabe que recibirá la merecida contestación.

El señor Caneja aduló al señor Sánchez Guerra cuando le aceptó como candidato por Carrión, eligiéndole para representar la política conservadora, y prefiriéndole a otros muchos que con más títulos que él y más merecimientos dentro del partido, deseaban representar el distrito, cometiendo el grave error de no atender a los muchos amigos que le hicieron conocer que el señor Caneja haría lo que ha hecho, sin sorpresa de la provincia, porque aquí es muy conocido.

Sin motivo ni pretexto le injuria y ofende por no haberle preferido en el distrito de Cervera al consecuente y digno Marqués de la Valdavia. Esto es todo, lo demás son palabras que las lleva el viento y que no pueden tener ningún aprecio ni ninguna consideración.

Concluyó su discurso el catalanista señor Caneja indicando con habilidades más o menos especiosas que si triunfa la candidatura del señor Calderón **pensaría él primero en que era llegada la hora de ensear la sogá, levantar los palos y hacernos por nuestra mano la justicia ansiada, terminando con un «muera el cacique».**

Este párrafo, estas amenazas, esta directa o indirecta incitación al atenta-

do personal, nos ha dejado atónitos, no podemos volver del terror que ha sobrecorrido nuestro ánimo, estamos asustados, tenemos un miedo horrible, Juanito levantando el palo, ensebando la sogá, tomándose la justicia por su mano! ¿qué será de nosotros? ¿Podremos vivir?

El señor Calderón, que vive enfrente de su casa, tendrá que poner guardia permanente, porque si Caneja pone en práctica su programa, se acabó para siempre. ¡Oh terrible Pérez! Tu palabrería te lleva a ponerte en ridículo y a que tengamos lástima por tus locos devaneos.

El señor Calderón se da cuenta exacta de sus grandes deberes y de las obligaciones que tiene contraídas con su representación política, y no pierde la serenidad ni la perderá tranquilo de obrar bien y de no hacer mal a nadie, ve impasible como se desbordan las pasiones de los que hacen muy poco le llamaban querido amigo.

Ni uno solo de sus amigos dejaron de avisarle a tiempo oportuno de lo que le había de ocurrir con el señor Caneja, y sin embargo desoyó los consejos y le concedió una amistad que no merecía, fué diputado provincial conservador por Palencia, fué diputado a Cortes conservador por Carrión, pretendió ser senador conservador en las últimas elecciones, en todo momento el señor Calderón tuvo para él el más que amistad un afecto personal, y el señor Caneja le ha correspondido en la forma que nuestros lectores ven.

Esas amenazas producen el efecto contrario, las palabras del señor Caneja no tienen importancia ni merecen consideración alguna: hoy habla muy mal del señor Calderón, antes hablaba peor del señor Conde de Garay. Hoy es amigo de «El Día», antes odiaba a ese periódico y hacía alarde de ello. Todo esto lo está haciendo para porfiarse una Senaduría, que el Conde de Garay le ha ofrecido a cambio de apoyo a su sobrino en Cervera. Senaduría que se quedará en proyecto pues la provincia de Palencia no vota a catalanistas, y el señor Conde de Garay tiene solemnemente comprometidos cinco puestos para los tres lugares que hay en la provincia; podemos publicar los nombres, porque los interesados no guardan secreto. El Conde de Vellellano decía que había venido a apaciguar las pasiones y nuestros lectores lo irán viendo, y es natural que así suceda, porque los candidatos cuneros no se preocupan de otra cosa que de preguntar quiénes son los enemigos de los hijos del país para ir recogiendo pasiones alentadas y marcharse después a Madrid dejando encendida la hoguera en las localidades por donde han pasado, pero a ellos ¿qué les importa? El caso es obtener unos votos mas, aunque sean socialistas, enemigos de Maura, o catalanistas, enemigos de Castilla.

Los amigos de don Abilio Calderón están apercibidos de la infame campaña que se viene haciendo y han notificado a las autoridades y a quien tienen el deber de hacerlo que si las predicaciones, las mentiras llegan a producir extravío en algún desgraciado, los inductores son bien conocidos y se defenderán con los mismos procedimientos, porque el derecho de legítima defensa está reconocido en todos los códigos del mundo.

No hay que confundir la prudencia con la cobardía, téngalo en cuenta el señor Caneja, el forastero señor Carreño y los que le acompañan en su infame campaña.

### Protesta de un hijo de Grijota

Santoyo, 19 Febrero 1918.

Sr. D. Abilio Calderón,

Mi respetable amigo de mi mayor consideración: Profundamente apenado porque se haya dado cuenta públicamente de la carta que usted me remitió, porque tiene sobrados motivos para pedirme toda clase de favores, me dirijo a V. para rectificar que V. no sea amigo mío, pues hace veinte años que estoy trabajando para casa de usted en la mayor armonía y cordialidad, y mi mayor satisfacción es poder



le demostrar siempre mi gratitud a sus constantes deferencias.

Le ruego que olvide lo pasado, pues mi hermano habrá obrado por algún mal consejo.

Como hijo de Grijota me enorgullecó de tenerle a V. como paisano y de ploro que por las luchas locales, en las que V. no interviene, haya un solo elector de ese pueblo que no le vote. Para los grijotanos es un honor grandísimo el que V. siga representando el distrito de Palencia.

A sus órdenes queda siempre como uno de sus más fieles amigos su afmo. s. s. q. b. s. m.

FRANCISCO RUIZ GARCÍA

### Ayuntamiento de Palencia

Creada una plaza en el Cuerpo de médicos de la Beneficencia municipal de esta ciudad, el Ayuntamiento ha acordado se provea por concurso conforme al Reglamento aprobado por la Superioridad para el régimen de dicho Cuerpo; en su consecuencia, se anuncia la provisión de la referida plaza, con la dotación de dos mil pesetas anuales, consignada en presupuesto y obligaciones que el expresado Cuerpo determina.

Los doctores o licenciados en Medicina y Cirugía que aspiren a ocuparla, presentarán sus solicitudes acompañadas de los documentos que justifiquen su cualidad de tales, así como las circunstancias, méritos y servicios en la secretaría del Excmo. Ayuntamiento en término de treinta días desde la inserción del presente anuncio en el «Boletín Oficial de la provincia».

Palencia 18 de Febrero de 1918.—El alcalde, *Hermenegildo Gandarillas*.

### ENTREFILETS

«El Día» publicó el jueves la noticia de que un empleado de la sección de Cuentas de la Diputación había visitado varios pueblos recomendando determinada candidatura. Y al día siguiente rectificó diciendo que dicho funcionario no visitó los pueblos del distrito a que aludía, y sí el de Villamartin que pertenece al distrito de la capital.

Dado ya el colega a acoger esta clase de denuncias, bien podía haber hecho público que el Contador de la Diputación, recomienda y trabaja por el triunfo del candidato romanonista por Cervera de Pisuerga, don Ramón Alvarez Mon.

Diariamente recibimos un crecido número de cartas, dándonos cuenta de la visita de los candidatos a los pueblos del distrito que aspiran a representar, y otras en las que causa asombro la insidiosa campaña que se viene haciendo en los mítines mauristas y en «El Día» contra don Abilio Calderón.

Respecto a las primeras, publicaremos aquellas que consideremos desapasionadas, y en cuanto a las segundas, rogamos a los firmantes nos dispensen no las demos cabida, pues el hacer lo contrario, serviría para dar importancia a lo que la opinión pública ha sancionado ya con el más soberano desprecio.

Electores de Cervera: Se proclamó candidato por vuestro distrito don Ramón Alvarez Mon, cuya filiación política es romanonista.

Conviene sepáis que el partido a que dicho señor Alvarez Mon pertenece, se vió obligado a dejar el poder por su tendencia intervencionista en la guerra, y cada voto que concedáis a ese candidato le sumáis al peligro de que pueda romperse la neutralidad, tan firmemente sustentada por el Gobierno conservador que presidió el señor Dato.

No olvidéis tampoco que las tendencias del partido a que pertenece el candidato romanonista, no están muy en armonía con las que de antiguo sustentáis los hijos de la noble montaña.

### Gramófonos y Discos

de la sublimé marca «Odeon», a plazos y al contado. Instalaciones para el alumbrado eléctrico con material de primera calidad a precios económicos. Venta de contadores de agua, luz y fuerza.

Almacén de Nicolás de Lomas

## NOTICIAS

Por la policía de Venta Baños ha sido anoche detenido en aquella estación el carterista Carlos Román, natural de la Habana, quien ha ingresado en la cárcel de esta ciudad, donde sufrirá quincena.

Nos dicen de Carrión de los Condes que pasado mañana jueves, darán una conferencia sobre el tema actual de las elecciones, por los jóvenes y cultos abogados don Cristóbal Fuentes y don Ramón Blanco, a quienes hay grandes deseos de escuchar y es de creer no quede estéril su labor de ciudadanía.

Recaudado por consumos:  
El día 18 de Febrero de 1917 . 812'83  
El día 18 de Febrero de 1918 . 850'41  
Diferencia en más . . . . . 37'58

En la sesión que celebrará mañana nuestra Corporación municipal se tratarán los asuntos siguientes:

- Acta de la anterior.
- Instancias solicitando permiso para obras particulares.
- Informes de la Comisión de Policía rural en asuntos de su ramo.
- Disposiciones.

Ha fallecido en Villada la señorita María de la Concepción Moncada Blanco, hija de nuestro querido amigo don José Moncada, a quien, así como al resto de la apreciable familia de la finada, enviamos nuestro sentido pésame.

Las operaciones verificadas en la Caja de Ahorros y Monte de piedad, durante la semana última fueron las siguientes:

Caja de Ahorros.—Nuevas imposiciones 0, importantes 0000 pesetas. Por continuación 20, por valor de 1077 pesetas.

Salieron a cuenta 5, por valor de 1090 pesetas. Por saldo 1, por valor de 25'34 pesetas.

Monte de Piedad.—Desempeños, 115 con un total de 772'15 pesetas. Renovaciones 0, por valor de 000'00 pesetas. Ventas 00, por valor de 00'00 pesetas.

Préstamos, 173, por valor de 920 pesetas.

### Aviso a los herniados

(QUEBRADOS)

NINGUNO que padezca de hernia, por crónica y rebelde que sea, debe desesperarse.

Muchos son los que han probado vendaje y bragueros sin encontrar alivio hasta que su médico les ha recomendado las especialidades de la casa Vidal hermanos, de Barcelona, y con dicho uso se han curado radicalmente la mayoría de los herniados.

Dicho señor Vidal estará en Palencia el día 21 hospedándose en el hotel Central y recibirá a los que deseen curarse de sus hernias.

Nota.—Recibirá también en Valladolid el 23 y 24 en el Hotel Imperial.

## ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

## DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 28, MADRID. Se remita folleto a quien lo pida.

## UNA SEÑORA

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren de: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto.—Dirigirse únicamente por escrito a D.ª Carmen L. H. García, Aribau, 24, Barcelona.

## MERCADOS

PALENCIA. 19.—Hace mucho tiempo que no veíamos en el mercado número tan considerable de carros como hoy, pero los que han traído algo han sido tardíos y le-gumbres, pues trigo no es aventurado asegurar que no se ha presentado ni un solo saco, ya que porque los labradores no lo tienen o porque esperan que el precio suba más que al que se cotiza hoy.

En lo que si están conformes todos los labradores con quienes hemos hablado, es que el campo en general presenta buen estado y asegurada la próxima cosecha.

Respecto a precios, rigen hoy el de 69 reales para la fanega de trigo de 92 libras, cebada a 50 las 70, centeno a 59 y avena a 35.

## Una comisión

Ha visitado el señor García Prieto una comisión de Finlandia que se dirige a Lisboa a fin de notificar que aquel estado se ha declarado libre e independiente.

### Ejemplar del Quijote

El señor Rodríguez Marín ha estado en Palacio para hacer entrega a don Alfonso de un ejemplar del Quijote.

### A la reserva

Ha sido firmado el pase a la reserva por haber cumplido la edad reglamentaria el general de División don Eladio Andino.

### Los compromisarios

El rey ha sancionado un decreto referente a la elección de compromisarios para senadores, dispeniendo que las listas se publiquen en debida forma desde el 21 de febrero actual sino estuvieran los Ayuntamientos pendientes de reclamación ante las Audiencias, en cuyo caso regirán las listas del año pasado por no haberse publicado aún las definitivas.

### Agresiones electorales

Dicen de Pamplona que al llegar en el pueblo de Olló el candidato señor Llorens fué apedreado el auto que le conducía.

El gobernador civil de Sevilla, comunica que un grupo de liberales capitaneado por el señor Palacios, disparó contra Antonio Agüedo, representante del candidato conservador, rozando el proyectil la frente del señor Agüedo.

La misma autoridad participa que el alcalde de Lebrija solicita el envío de fuerzas de la guardia civil para mantener el orden, pues se han iniciado desórdenes en aquella villa.

### Fallecimiento de un herido

Un telegrama de Palma de Mallorca comunica que ha fallecido en el hospital el herido en la colisión habida en el muelle.

Dicho sujeto contaba 26 años de edad y se llamaba Miguel Cebato Guerra.

### Una conferencia

En la «Real Sociedad Geográfica» ha dado una conferencia acerca del tema «Regionalismo permanente» el jefe del Cuerpo de Administración militar don Abelardo Merino.

### Tráfico de carbón

El ministro de Fomento nos ha manifestado que durante el pasado mes de Enero salieron por ferrocarril de los puertos de Asturias 24 700 toneladas de carbón resultando un promedio de un 26 por ciento de aumento comparado con igual mes del año anterior.

## Jerónimo Farré Gamell

Ortopédico de la Clínica de niños de la facultad de Medicina Calle de Juan de Mena, 23, 1.º MADRID

**HERNIAS** (quebraduras), —aún las más antiguas y voluminosas, **deformidades de la espalda, piernas y pies**, se curan o se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

### Piernas artificiales

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso dispuesto de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, con PATENTE DE INVENCION en las principales naciones del mundo.

En PALENCIA, Central Hotel Continental, fijamente el día 9 de cada uno de estos meses: Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.

## Conferencias Telefónicas

Madrid 19

### La Reina en peligro

Ayer tarde se tuvo conocimiento de un incidente ocurrido a la Reina doña Victoria Eugenia en ocasión en que esta fué a visitar el Asilo del Pilar.

Al penetrar el automóvil en que iba en el patio del Asilo, se hundió el pavimento.

El auto quedó empotrado en el piso hundido, motivando esto una gran alarma.

Rápidamente se auxilió a S. M. la reina, a quien fué preciso sacar del coche por una ventanilla.

Extraído el coche de la posición en que quedó se descubrió una fosa de 30 metros de profundidad, la cual era desconocida por la dirección de la casa.

La policía ha comenzado a practicar diligencias.

### ¿Ferrovianos a Francia?

Asegura el periódico «La Correspondencia militar» que una persona muy respetable ha dicho que en Francia se espera la llegada dentro de breves días de 3.000 empleados de los ferrocarriles españoles, los cuales van a quella nación con el fin de prestar sus servicios en las líneas férreas de la vecina república.

### Contra un ministro

El candidato que lucha por Tarragona frente al ministro de Hacienda, ha publicado un manifiesto protestando de la visita del señor Ventosa y la que considera ilegal porque coacciona a los electores.

### Soriano se agrava

Las noticias que se reciben de Valencia acerca del estado en que se encuentra el señor Soriano, son poco tranquilizadoras.

Anoche sufrió fiebre bastante alta a causa de la infección de una de las heridas.

Esto ha motivado que se celebre consulta de médicos, los cuales han confirmado la gravedad del herido.

### Actas presentadas

Hasta la hora en que telefono van presentadas en la secretaría del Congreso cerca de 20 actas de diputados proclamados por el artículo 29.

### Desórdenes en Aranda de Duero

En el Ministerio de la Gobernación se han recibido noticias del gobernador de Burgos, diciendo que en Aranda de Duero, se han registrado algunos incidentes, con motivo de haberse declarado ayer el paro general en aquella villa.

Dicen que la situación es grave. Que los obreros del campo impidieron salir a los braceros para trabajar, y obligaron al cierre de los comercios, fábricas, tabernas, estancos y farmacias.

Se formó una manifestación, y los grupos obligaron a secundar su acti-

tud a significadas personas, haciéndolas salir de sus casas.

Grupos diseminados de la manifestación, recorrieron diferentes puntos de la población, para conseguir que el paro fuese general.

En las fábricas de harinas, alcohol y resinera lograron los huelguistas imponer sus pretensiones.

El pueblo está revuelto y temeroso por este movimiento inesperado.

Según parece, el paro general tiene por origen la pretensión del pueblo de que se le reintegre un pinar que era propiedad del pueblo y que fué vendido hace 14 años a la «Unión Resinera Española».

La comisión nombrada para resolver el asunto, se ha entrevistado con el encargado de la Resinera, habiendo conferenciado con la dirección de la Sociedad que se halla en Madrid.

Pidieron a la dirección que enviara un representante y contestaron de Madrid que fuera la comisión.

En vista de que no llegaban a un acuerdo, contestó la dirección al representante, que hiciera lo que le pareciera conveniente.

Conocida esta contestación por los grupos, se excitaron los ánimos y se dirigieron a la Resinera.

A última hora se dice que se han cometido desmanes.

### Más detalles

Más tarde se ha sabido que la comisión encargada de entrevistarse con la Sociedad Resinera, ha sido nombrada para que concierte con ella por telégrafo la cesión del pinar antes del día de las elecciones.

El pueblo ha dicho que caso de no ser reintegrado el pinar antes del domingo 24, se opondrán a que haya elecciones, no respondiendo las autoridades de los atentados que se cometen contra las propiedades de la Sociedad Resinera.

Los manifestantes se niegan a disolverse.

Se han adoptado serias precauciones.

### Fuerzas a Aranda

De Valladolid y de Burgos han salido rápidamente para Aranda de Duero fuerzas de la guardia civil para garantizar el orden en aquella villa.

A última hora se reciben noticias de que los amotinados han causado grandes daños en la fábrica resinera.

### Dice Prieto

Al recibimos esta mañana a los periodistas nos dijo el marqués de Alhucemas que en España reinaba completa tranquilidad.

Es inexacto—añadió—que haya habido en Palma un muerto, pero si resultó un herido grave, resultando también herida una señora en un brazo a consecuencia de las descargas de la guardia civil.



# PASTILLAS MORELLO

para curar Resfriados, Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, Tuberculosis, etc.

Su uso puede ser ilimitado. No pueden producir ninguno de los peligrosos efectos de los narcóticos

## INDICADOR DE FERROCARRILES

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital

### LÍNEA DEL NORTE

CLASE	CARRUAJES	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		OBSERVACIONES
				LLEGADA	SALIDA	
Correo-Expres	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Gijón	Madrid	00'03	00'12	
		Santander	Madrid	00'18	00'30	
		Madrid	Coruña	00'48	0'56	
		Coruña	Madrid	1'14	1'21	
		Madrid	Santander	1'28	1'33	
Mercancías	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Madrid	Gijón	1'52	2'00	
		Palencia	Madrid e Irún		6'55	
Mixto Regular	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Madrid	Coruña y Gijón	8'38	8'54	
		Madrid	Santander	9'04	9'19	
Mixto	2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Sahagún	Palencia	10'11		
		Barrueles	Palencia	11'04		
Mercancías	1. <sup>a</sup> , 2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Lugo	Madrid	13'06	13'21	
		Palencia	León	16'40	16'40	
Mixto	2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Venta de Baños	Barruelo	16'12	17'10	
		Santander	Madrid e Irún	17'50	18'02	
Mensajerías	2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Coruña	Madrid e Irún	18'18	18'27	
		Madrid e Irún	Palencia	20'32		
Mercancías	2. <sup>a</sup> y 3. <sup>a</sup>	Gijón y Coruña	Madrid	20'59	21'15	
		Madrid	Coruña	22'15	22'46	

### LÍNEA DE PALENCIA A VILLALON

CLASE	CARRUAJES	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE	
				LLEGADA	SALIDA
Correo mixto	1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup>	Rioseco-Villada-Villalón	Palencia	8 27	
Correo mixto	1. <sup>a</sup> y 2. <sup>a</sup>	Palencia	Villalón-Rioseco-Villada		16

### Servicios de la Compañía Transatlántica

**Línea de Buenos Aires**  
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4 de Málaga el 7 para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires, el día 27 y Montevideo el 8.

**Línea de Nueva York, Cuba Méjico**  
Servicio mensual saliendo de Génova (facultativa) el 31 de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

**Línea de Cuba Méjico**  
Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21 para Habana y Veracruz; Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 21 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lázaro, Colón, Sabana, Curacao, Puerto-Caballo y La Guayana. Se admiten pasaje y carga con trasportes para Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

**Línea de Filipinas**  
En la que esta de año se realizarán los siguientes viajes a Manila, saliendo los vapores de Barcelona el 13 de Octubre y 28 de Noviembre, para Por-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila.

**Línea de Fernando Póo**  
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, de Zanger, Casablanca, Marrón (facultativa), Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Póo el 8, haciendo las Escalas de Canarias y de la Península italiana en el 10 de ida.

**Línea Brasil-Plata**  
Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lugo (facultativa) para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía les ofrece un cómodo y trato esmerado; como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

## ¡AGRICULTORES!

Abonad con Nitrato de sosa de Chile. Es un abono excelente para toda clase de cultivos. Se vende en todas las casas importantes que se dedican al comercio de abonos. Informes y folletos gratis para su aplicación dirigiéndose al «Comité del Nitrato de Sosa de Chile» Almirante, 19, Madrid.

### Centro Vitícola Riojano Alavés

= DEL =  
PROPIETARIO Y VITICULTOR  
**Vicente Enciso Aguirre**  
**Laguardia (Alava)**  
Grandes criaderos de Vides Americanas. Variedad y selección en ingertos y Barbados de uno y dos años. Para precios y demás detalles, dirigirse al propietario en Laguardia (Alava).  
NOTA.—Todos los viveros de esta casa están bajo la inspección de señor Ingeniero Agrónomo de la provincia.

### Fábrica de Mantas de Lana

Con los últimos adelantos conocidos en esta industria

## HIJOS DE ORTEGA SUAZO

Variado surtido en mantas para cama y para ganado

FABRICA: Prado de la Lana. DESPACHO: Mazoneros, 1 y 3

### PALENCIA

Especialidad en caprichosas mantas bordadas para regalo.

### ¡Labradores!

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zar».

Precio de cinco bidones forma aceitera con tapón de rosca y diez kilos de aceite, quince pesetas, franco de todo gasto, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, pro Giro postal, a Gutiérrez y Alonso. Sociedad de Lubrificantes, «Hotel Villa Paea», Valladolid.

## CALLOS

JUANETES, DUREZAS. Suprima usted esa terrible molestia usando solo tres días el patentado

### Ungüento mágico

Como por magia se verá usted curado.

DEPOSITO EN PALENCIA: FARMACIA DE RIVAS GALLEGU

PARA CURAR o ALIVIAR LA

# TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL

## Dr. ANDREU

Pídanse en las farmacias

ASMÁTICOS

Los CIGARRILLOS, PAPELES AZUCAROS del mismo AUTOR, que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea

**Se necesita**  
un ayudante para motor a gas. Informes, Ferrero y Compañía, Villalón.

**Se arrienda**  
Una finca de regadío y secano, de más de veintiocho obradas de extensión en su mayor parte cultivada de alfalfa y esparceta, con viña, casa, mas de 550 árboles frutales; vivero, motor para la elevación de agua y un hermoso soto con más de 800 chopos. Para informar y tratar en el almacén de máquinas agrícolas de Viuda de José Revuelta.

**Carretero**  
Se necesita uno de buenas condiciones, para las iguales de treinta pares de mulas en Alba de Cerrato. Para tratar con el Presidente del Sindicato.

**R. ALONSO**  
FOTOGRAFO  
Don Sancho, 11. Hay Ascensor  
VEA V. MI ARTISTICA EXPOSICION  
ESPECIALIDAD EN AMPLIACIONES

**Novilla Holandesa**  
De pura sangre, muy bonita, de dos años, parida de siete meses y preñada de cuatro, se vende; Plazuela de la Catedral, 16.

**Mulas**  
Se venden catalanas y del país de cuatro y seis dedos sobre la cuerda. Valentin Lobejón y Hermanos.—Villarramiel.

**AMA DE CRÍA**  
Casada, de 30 años, leche de ocho días, desea criar para su casa. Dará razón, Juan Martín, en Grijota (El Serrón).

### Centro Vitícola Navarro

= DE =

## SANTOS GURPEGUI DIEZ

Tengo el honor de ofrecer a mis numerosos clientes, INJERTOS, BARBADOS y ESTACAS, de los viveros de Palencia y Berbinzana (Navarra). Todas las plantas han sido injertadas con púas de los mejores viñedos de esta región.

¡Exentos de enfermedades criptogámicas!  
Autenticidad garantida

Dirigirse pidiendo precios y catálogos en Palencia a

### ARCADIO CEJADA

NUEVA, 14.